

Precios de suscripción

En la isla, un mes, adelantado . . .	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5,00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.	
Números sueltos 10 céntimos.	

El Liberal

Pro'o de los anuncios

En la primera plana y gacetillas, línea	0'25
En cuarta plana, id.	0'20
Comunicados, id.	0'12
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Los suscritores á mitad de precio.	

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 23 de Noviembre de 1888.

N.º 2219.

Exposición Universal de Barcelona

Apicultura, ó cria de abejas

No faltan señales, en la Exposición Universal de Barcelona, del renacimiento de nuestra apicultura; del arte de criar y hacer producir las industriosas abejas, de aquellos laboriosos animales que roban y transforman el néctar de las flores en deliciosa miel, que fabrican arquitectónicos panales de cera; de esos insectos que son el símbolo del trabajo, del método, del orden y hasta del respeto al principio de autoridad. La moderna apicultura, la apicultura llamada movilista va aclimatándose en España, desterrando los defectuosos sistemas antiguos, como lo prueban las instalaciones, cortas en número, pero interesantes todas, que figuran en los edificios del Parque de nuestra capital.

En el fondo del Palacio, impropia-mente llamado de las Colonias, y en la sala del ángulo derecho, se hallan reunidas varias instalaciones de las islas Baleares que constituyen una pequeña Exposición de apicultura, en la que, si faltan las flores y la vegetación de los campos, hay, no obstante, una colección numerosa de abejas capaz de hacer ruborizar con su vertiginosa actividad al más perezoso visitante. A la entrada del local se ven los panales artificiales elaborados por D. Gregorio Femenias, de Mahon; una colección de frascos con miel obtenida en el apiario de San Luis; un ejemplar de la colmena Layens de un solo cuerpo y en cuyo interior, además de la cámara de cría, hay espacio reservado para almacenar la miel, una vista fotográfica del apiario Femenias; colmenas Layens y Dadant, y un modelo del cerestractor de Leandri, aparato sencillo para purificar económicamente la cera por medio del calor solar.

Cerca de la instalación anterior hay varios modelos de colmenas: la vertical de Dadant, la horizontal de Layens para veinte cuadros, la colmena vertical de cuadro oficial inglés de dos pisos, aparatos todos ellos bastante económicos (fluctúan entre 20 y 25 pesetas) y presentados por Antonio Cardona, de Mahon, en donde dicho espositor ha establecido un taller para material apícola moderno.

La instalación de don Francisco Andreu, de Mahon, es la más completa de cuantas en la Exposición figuran: ocupa casi uno de los lados de la sala, y en ella aparecen, artísticamente combinados entre numerosos utensilios de continua aplicación para el apicultor, colecciones de frascos llenos de transparente miel; panales repletos todavía de aquel producto inteligentemente almacenado por las abejas; una colmena estilo inglés, de cinco pisos; extractores de miel de varios sistemas; modelos de pisos con sus panales tal como se colocan en la colmena; una lujosa colmena Dadant; panales artificiales; la curiosa colmena observatorio, llena de atareadas abejas, de la que nos hemos ocupado antes; una vista del apiario modelo establecido en Mahon por el señor Andreu; varios modelos de colmenas y pequeños aparatos complementarios, que revelan en su conjunto la importancia que se va concediendo en nuestro país á la naciente apicultura movilista.

En la misma sala espone don Juan Pons y Amorós un modelo de colmena, y la vista de su apiario establecido asimismo en Mahon, y luego hemos de tras-

ladarnos al palacio de Agricultura para hallar otra instalación apícola; la de los señores Mercader y Compañía de Barcelona, situada en la última sala de la derecha, paralela á la línea de fachada. Presentan dichos señores varias colmenas con sus accesorios; tres láminas del establecimiento de apicultura de Luigi Sartori, de Milan, representando abejas; dos grandes cuadros con dibujos y nomenclatura apícola, muy instructivos; panales artificiales y varios aparatitos apícolas.

Recorriendo las naves del Palacio de la Industria hemos visto algunas muestras de miel, como la que espone el señor Lapeyre, del Departamento de Rochas, en la instalación de la República oriental del Uruguay; la de cera y miel presentada por el Instituto Agrícola de Santiago de Chile, y algunas otras de escasa importancia. En la galería del primer piso de la nave central y entre el material de enseñanza figura una colección interesante sobre apicultura movilista: consta de una colmena Dadant, modificada con mucho acierto: de un fuelle para dominar las abejas, y de un esmelador que puede trabajar con cuatro cuadros á la vez, gracias á su disposición especial. Este aparato, de fuerza centrífuga, permite recoger directamente en vasijas la miel que se extrae de los panales. En el cuerpo de la colmena, colocada desordenadamente en el suelo de la mencionada galería, hay varios cuadros con panales artificiales, y todo indica que el espositor es persona inteligente y práctico consumado en las tareas de la apicultura movilista. La instalación á que hacemos referencia carece de número de orden, de nombre del espositor y no hemos sabido hallarla en los catálogos oficiales, pero casi nos atrevemos á afirmar que pertenece á D. Fernando Mieg, director del Instituto de 2.ª enseñanza, de Bilbao, apóstol y celebrado maestro de la apicultura movilista en las provincias Vascongadas.

En el Palacio de Agricultura, y en las dos primeras naves laterales, hay varias muestras de miel conservada en tarros y en bodegas de cristal, mereciendo particular mención la que procede de la Cuadra de Garraf, propiedad del Escelentísimo señor D. Eusebio Güell, persona estudiosa que dedica su inteligencia y capitales al fomento de nuestra producción agraria. La miel espuesta por el señor Güell es aromática y de sabor delicado, y ha obtenido, según creemos, uno de los primeros premios. Es notable también la que presenta D. Teodoro Creus, de Villanueva y Geltrú; la de D. Bernardo José de Olives, de Ciudadela de Menorca; la de D. Andrés Perez, de Guadalajara, y la de D. Antonio Cotalls, de Cáceres.

De la sucinta reseña que acabamos de escribir, se infiere la importancia que va adquiriendo en España la apicultura movilista, fabricándose ya en nuestro país todo el material necesario, incluso los panales artificiales, para el establecimiento de grandes colmenares. Y es justo reconocer que en Cataluña y Baleares, D. Francisco Andreu, de Mahon, ha sido el iniciador activo y entusiasta de ese adelanto, como lo fueron años ha en las provincias vascas D. Pedro de Allende Salazar y D. Fernando Mieg, quienes han encontrado cooperadores decididos é inteligentes propietarios que se han lanzado al establecimiento de apiarios modernos en favorecidas regiones de España, donde riquísimas flóculas contribuirán al mejor éxito de su empresa. De

aquellos centros ha de reflejarse el ejemplo á las casas de campo para ilustrar al labrador y enseñarle la práctica y las ventajas de la apicultura movilista, comprobándose así una vez más este antiguo refrán castellano: «Abeja y oveja desea á su hijo la vieja», con el cual se dá á entender que el ganado lanar y los colmenares proporcionan bienestar y riqueza á los agricultores.

R. ROIG Y TORRES.

(Diario de Barcelona.)

De El Barcelonés del martes:

A las diez y media de la mañana del domingo y ante numerosa y distinguida concurrencia en la que prevalecían señoras y señoritas de las Juntas auxiliares, tuvo lugar á bordo del Asilo Naval, instalado en la corbeta «Consuelo» el solemne acto del reparto de premios á los alumnos que los habian merecido en los exámenes celebrados.

Presidió la ceremonia en representación del Excmo. señor Obispo, el Ilustre señor secretario de Cámara, Reverendo doctor Casas, el cual tenía á su izquierda á don Adolfo Reynoso, segundo comandante de marina de esta provincia en representación del señor Montojo y á la derecha á don Esteban Amengual presidente del Asilo, formando el resto de la mesa don José Fiter é Inglés encargado de la instrucción primaria; don José Blay, secretario, el Rvdo. P. Colomer, capellan del Asilo, y don Juan de Llanza, profesor.

Abierta la sesión por el doctor Casas, el secretario señor Blay leyó los nombres y premios ganados por los niños albergados. El señor Fiter leyó una memoria indicando los sacrificios hechos para desarrollar la instrucción entre los recogidos, extendiéndose además en multitud de atinadas consideraciones, mereciendo la aprobación de la concurrencia.

Fueron llamados dos niños, los cuales pronunciaron dos discursos, en español uno y en francés el otro, que fueron aplaudidos, y procedió al reparto de las recompensas, llamando el señor secretario á los agraciados, y entregándoles los señores Gasas y Reynoso unos bonitos diplomas, medallas y libros que habian cedido gratuitamente algunas casas editoriales de esta capital. Concluido el reparto se levantó el doctor Casas y pronunció un sentidísimo discurso, encareciendo la obra de la caridad en la mar, llevada á cabo por la Junta Directiva con el concurso eficaz de las Juntas de señoras y el auxilio de los poderes públicos, terminando por dar la bendición episcopal en nombre del Prelado.

Cerró la ceremonia el señor Amengual dando las gracias á todos los que prestan su concurso para el sostenimiento y desarrollo del Asilo Naval, y en especial á las señoritas y señoras que tanto hacen en bien de aquellos huérfanos, congratulándose del auxilio de cada uno de los vocales que contribuía y no en pequeña parte, al desarrollo de aquella institución benéfica.

El señor Amengual fué escuchado con religioso silencio. Levantó la sesión el doctor Casas—retirándose la concurrencia satisfecha de aquella fiesta, si bien se presentó con la sencillez que requiere un Asilo, produjo grandísimo efecto; adornaban la cubierta del buque, arbustos y flores.

SECCION POLITICA

NOMBRES Y PERSONAS

La prensa conservadora se complace en apreciar el valor de las protestas formuladas contra los desafueros providenciales perpetrados contra el señor Cánovas del Castillo en Zaragoza, en Sevilla y en Madrid.

Al efecto la prensa conservadora cita los nombres de los protestantes que han amparado al jefe del partido conservador con el manto de su prestigio secular y el esplendor de sus títulos aristocráticos.

Figuran en la lista un duque, seis condes, nueve marqueses y un baron. Si nos equivocamos en la cuenta, dispuestos nos hallamos á rectificar. Por conde ó marqués más ó menos no hemos de reparar.

Llegaremos, si es preciso, hasta conceder doble número, de modo que sean dos los duques, doce los condes, diez y ocho los marqueses y dos los barones protestantes.

Y despues de tan exagerada concesion, no apelaremos al vulgar recurso de decir que se compare ese número con el de todos los duques, condes, marqueses y barones que existen en España, y se verá cuan exigua es la minoría de los duques, condes, marqueses y barones protestantes.

Queremos dedicar á la prensa conservadora una reflexión más importante, para lo cual debemos consignar previamente una aclaración.

Todos los personajes, titulados y no titulados, que cita la prensa conservadora, nos parecen dignos del mayor respeto y de la más alta estimación, y todos los que cite en adelante como partidarios del señor Cánovas del Castillo, y como protestantes en honra suya, nos lo parecerán igualmente.

Ahora díganos la prensa conservadora y creáenos. Las protestas de esos personajes más ó menos linajudos y de esos otros banqueros, propietarios, navieros, etc., etcétera, que han protestado contra los horribles ultrajes del jefe del partido conservador, tienen poco valor para un caso de apoyo.

La prueba está á la vista. ¿Han librado al señor Cánovas del Castillo de las tremendas silbas de Zaragoza, Sevilla y Madrid? ¿Le han librado de las piedras que le han sido arrojadas, según afirma la misma prensa conservadora?

Lo que vale es tener prestigio y afecto y buena reputación entre la multitud innominada. Entonces no se corre el peligro de una demostración hostil verdaderamente popular. Pero cuando se pueden contar los prosélitos de un hombre público por categorías de duques, condes, marqueses, barones, propietarios, banqueros, etc., etc., todos ellos significan bastante poco ante la gran masa popular.

Es una ilusión desdichada de los conservadores al creerse poderosos y temibles por los nombres adquiridos y las reputaciones hechas que cuentan en sus filas.

¿Quién hace las resoluciones? ¿Quién cambia la suerte de los pueblos? ¿Quiénes son los humildes? Ya debieran haberlo aprendido los conservadores en la historia.

¿Quién se hizo dueño de Inglaterra, una vez lanzada á la revolución? Un cervicero, cuyo nombre jamás se habia oido en la corte de Carlos I, rey altivo predeterminado á morir en el cadalso por el voto

de aquel hombre desconocido en los tiempos felices de la monarquía.

¿De qué sirvieron en Francia aquellos aristócratas que traían sus blasones de la época de las Cruzadas y de San Luis? Todos ellos fueron barridos del suelo francés y dejaron que se apoderaran de Francia unos desconocidos como Danton, Marat, Robespierre, veterinarios y abogados oscuros algunos años antes, y por último Napoleón, un pobre teniente de artillería, que comenzó haciendo alardes de jacobino y adulando a todo el mundo para ascender en su carrera.

Pero a fe que no necesitamos viajar por Europa en busca de ejemplos: los tenemos en casa.

¿A quién deben los conservadores la posición que hoy ocupan en la política? ¿Por quién ha sido dos veces presidente del Consejo de ministros el señor Cánovas del Castillo? ¿Quién restauró la monarquía en los campos de Sagunto?

Quizá esperaron esta hazaña los conservadores de algún aristócrata agobiado bajo el peso de los pergaminos: de algún general de ilustre nombre afecto a la dinastía caída. Pero no: un comandante desconocido al realizarse la revolución de Septiembre, adelantando por la revolución misma, sin nombre verdaderamente notorio, sin ningún prestigio extraordinario, fué quien levantó el trono derribado.

El aristócrata por herencia se complacía en la contemplación de los timbres de sus abuelos, tomando a mayor empeño conservarlos sin mancha que aumentarlos con otros. El banquero enriquecido prefiere disfrutar en paz de sus millones, a ponerlos a la orden de una causa política.

Los temibles, los verdaderos y poderosos auxiliares, no son los que ya han llegado, sino los que aspiran a llegar a un fin. No los aristócratas, sino los que aspiran a serlo. No los que han de aguardar el puesto ganado, sino los que empujan con toda su fuerza para alcanzarlo.

Por eso la fuerza está en la multitud innominada, y no en los partidarios que se cuentan, por grande que sea su número.

SECCION DE NOTICIAS

Ensayos de un buque submarino en Francia

Mientras aquí por obstáculos y entorpecimientos no se ha verificado aun el ensayo del buque submarino de don Isaac Peral, en Francia van más de prisa, y el lunes último se han verificado en Tolon nuevas pruebas con el «Gymnote», ante la presencia del almirante Duperré, prefecto marítimo, y varios oficiales distinguidos de marina.

«El Gymnote», apenas sumergido en el agua, parece una ballena. El comandante del buque que es el teniente de navío señor Baudry la Cautiniere, penetra en el interior por un pequeño agujero circular, y le siguen los ingenieros Ramazzotti (este es el inventor), y Krebs y dos ayudantes.

El motor eléctrico tiene una fuerza equivalente a 50 caballos de vapor; es el que pone en movimiento la hélice. Todo dispuesto, el «Gymnote» desapareció en las aguas de la dársena de Vauban, y veinte minutos después volvió a reaparecer por medio del mecanismo cuyo secreto se oculta.

El «Gymnote» se sumerge de nuevo, y se establecen por medio de un hilo telefónico comunicaciones entre aquel y los que están en tierra, transmitiendo monsieur Ramazzotti al ingeniero Albanet, encargado de las operaciones exteriores, todas las observaciones relativas a la inmersión. Las cinco personas encerradas en el buque respiran perfectamente, y la luz penetra por todas partes. Después de cuarenta y cinco minutos de estar sumergido, aparece de nuevo ante los ojos de los espectadores, y el agujero se abre y salen, una después de otra, las cinco

personas que en él se encuentran, en perfecto estado y como si hubiesen permanecido en la superficie, declarando que están dispuestas a repetir las observaciones y a permanecer dos horas bajo el agua.

El jueves 15 han continuado las pruebas con el mismo personal, partiendo desde el punto donde se regulan los torpedos hasta Mourillon, atravesando la bahía de Tolon y maniobrando en todos los sentidos, ya en el fondo del mar, como en la superficie, sin que hayan sufrido nada los que iban dentro ni encontrado dificultad alguna.

Tiene, pues, todas las condiciones este buque submarino de locomoción, dirección y medios de sumergirse y salir a flote.

Todos han sido muy felicitados por el almirante Duporré.

Esto dicen los periódicos franceses, y nos apena el leerlo, porque antes debíamos habernos felicitado de que un patriota nuestro había verificado el ensayo de su buque, si no se hubiera ido con tanta calma, no por culpa del inventor. Pero aquí la política lo absorbe todo, y el país sufre las consecuencias.

Telegramas del extranjero

París 20, 8 n.

La Cámara discute el presupuesto de las Colonias.

La herida de M. Andrieux atraviesa el gran pectoral en el lado izquierdo. Recibióla al tercer asalto dado por M. Ives Guyot.

M. Raynal ha mandado sus padrinos a M. Numa Gilly.

Un empleado de la estación de Iguey Avricourt, ha sido detenido por un gendarme alemán. El incidente carece de importancia.

En Salis ha ocurrido una grave colisión entre paisanos y militares.

París 20, 11 n.

Ha fallecido M. Feraud, embajador de Francia en Marruecos.

También falleció el conocido autor dramático M. Gondinet.

Diez hombres han atacado la guarnición alemana de Koenigshoffen, trabándose una sangrienta lucha.

En Rusia ha sido recibido con aplauso el anuncio del nombramiento del general Pauker para ministro de Comisiones. El designado es hombre de capacidad y energía.

Viena 20, 9 n.

En los círculos políticos sigue atentamente la marcha de los asuntos de Francia y dáse por seguro que se acerca el momento de estallar un conflicto franco-alemán.

En cambio se hace constar que han mejorado las relaciones franco-italianas.

Londres 20, 6 t.

Ha llegado la emperatriz Federica con sus tres hijas.

M. Lauts Heere ha sido elegido presidente de la Cámara de Bruselas.

En la Flandes oriental ha suspendido los pagos la banca Talboom Joos, dejando un pasivo de 6 millones.

Los buques llegados a New-York han tenido una terrible travesía.

Londres 21, 1 mada.

El comandante del buque de guerra *Hyacinth* ha mandado izar la bandera inglesa sobre las islas Hervey en Oceanía.

MAHON

Ya presumíamos nosotros que *El Bien Público* había de contestar con cuatro palabras gruesas al razonado y comedido escrito que le dedicamos en nuestro número de anteayer sobre el asunto de las silbas, pues sabido es que los

que carecen de argumentos que oponer al adversario, suelen apelar al recurso de hablar recio, para producir efecto en el auditorio, con lo cual, cuando ménos, logran convencer a éste de que poseen buenos pulmones. Así es que no nos ha extrañado, ni poco ni mucho, el artículo que en su número de ayer nos consagra el diario conservador.

Empieza éste calificando de fanfarroñada el dicho nuestro de que nuestro primer escrito no tenía réplica. Si de fanfarrones hemos pecado, culpese a sí mismo el colega, que ha debido contagiarnos con su ejemplo, pues no en balde habremos tenido que leer un día y otro día en sus columnas, en cuantas discusiones ha sostenido, la palabra *revolucion*, aplicada a su adversario, y las de que éste *ha quedado roto y maltrecho al golpe de su pujante lanza*, con lo cual ha logrado convencernos *El Bien Público* de que sabe dejar tamaño al héroe de la célebre pieza «Mata siete y espanta ocho».

Dice luego *El Bien Público* que las manifestaciones que hicieron las damas de la aristocracia madrileña fueron manifestaciones decentes, y que no tienen comparación con las que han hecho los estudiantes a su ídolo Sr. Cánovas. ¿Pues qué quería el diario conservador? ¿Que todas unas señoras que pretenden ser la flor y nata de nuestra aristocracia, hubieran empuñado el pito, ni más ni ménos que han hecho *esos cuatro mozalvetes callejeros* que él cita, y la hubiesen emprendido a pitada limpia con aquella virtuosa reina? Por lo visto, *El Bien Público* juzga de los actos por su forma exterior, y no por la intención que entrañan y el efecto que producen, de modo que según su manera de ver las cosas no debería ser calificado del mismo modo el que roba con cierto atildamiento y compostura, que el que lo hace de una manera brusca y sin rodeos. Ahora nos explicamos porque ciertas palabras de nuestra lengua, como por ejemplo la palabra *irregularizar*, son de origen conservador.

Pero prosigamos, que todavía nos falta que ver lo mejor del escrito que nos ocupa. Que D. Amadeo de Saboya, dice el colega, no fué elegido por la representación legítima del país, sino por cuatro revolucionarios, que se impusieron por medio de la fuerza bruta a toda la nación. Si se chancea usted, querido colega, dígalos de una vez, pues dispuestos estamos a seguir la broma; pero si procede V. en serio, antes de hablar de estas cosas, aprenda, por Dios, derecho político, y recuerde, sobre todo, que el mismo origen tuvo la representación del país que eligió para rey de España al duque de Aosta, que la que sancionó el hecho de Sagunto.

Cuanto a que el rey Amadeo era extranjero en España... Pasa de largo, pluma, que no tropieces.

Que el partido fusionista no es monárquico tan convencido y tan leal como el conservador, sostiene el colega. Si así lo quiere usted, sea; que no es a nosotros, los republicanos, a quienes toca encarecer el arraigo y la sinceridad de las convicciones políticas de los que se dicen sostenedores del trono. Allá se las haya usted, con su conciencia de monárquico, y cuénteselo usted a su jefe Sr. Cánovas, que no debe pensar de este modo cuando creyó conveniente entregar el poder al partido fusionista en las circunstancias más críticas por que ha atravesado la monarquía desde la restauración acá.

Termina *El Bien Público* asombrándose de que dijésemos que las desgraciadas víctimas de Santa Coloma de Farnés habían delinquido solo contra las leyes positivas, pero no contra las naturales y divinas, y exclama: ¡Con que tan solo, eh! Pues no es nada lo del ojo!

¿Pues qué pensaba el colega? ¿Que habían de ser fusilados dos hombres, dos hermanos nuestros, sin haber cometido ninguna falta, es decir, sin más ni más, a pesar del grito de perdón que levantaron todas las clases sociales, desde el Príncipe de la Iglesia hasta el más mo-

desto obrero? Por muy severos que sean los conservadores cuando ejercen el poder, no los conceptuamos nosotros tanto que lleven su crueldad hasta semejante extremo.

Negándose como se niega en absoluto *El Bien Público* a contestar nuestras preguntas sobre la cuestión de repartos y cuentas de consumos, podríamos dejar la pluma para ocuparnos de otros asuntos de más interés. Sin embargo no queremos privar a nuestros lectores de su admirable argumentación.

Empezó por censurar el acto del Alcalde señor Torres por no haber querido admitir en el primer momento la reclamación que para su curso le fué presentada, dirigida al señor Delegado de Hacienda contra el Reparto de consumos de aquella villa.

Le pedimos probara esa afirmación como era su deber, para que nosotros pudiéramos decir si merecía nuestra aprobación, ó combatirla en caso contrario.

¿Crean nuestros lectores que lo ha hecho así? Pues no señor. En lugar de ello, nos dice que no hemos aducido ninguna *autoridad* que demuestre nuestra negativa.

Con qué ya lo saben nuestros lectores, la prueba de una afirmación no incumbe al que la hace, sino al que la niega, según el novísimo derecho inventado por el sapientísimo colega que se llama *Bien Público*.

¿Qué se puede esperar de unos hombres que así raciocinan?

Echa también de menos el colega la razón en que nos fundamos para creer que es un *desatino* cursar una reclamación dirigida a una Autoridad que *no es llamada* a resolverla, sin acordarse siquiera (¡un olvido!) de que nosotros le retamos a que nos citara un ejemplo ó una disposición legal en apoyo de su pretensión. Tan desorientado quedó *El Bien Público* que no acierta a distinguir lo que se alcanza al más lindo.

¿Qué se proponen los amigos del colega dirigiendo al señor Delegado de Hacienda un recurso contra el Reparto de consumos formado por la Junta de Mercadal, pretendiendo sea cursado por el Alcalde de aquella villa? ¿No sabe el colega que las reclamaciones contra los Repartos de consumos deben ser resueltas en primera instancia por los Ayuntamientos oyendo a los Repartidores según el art.º 260 del Reglamento del ramo? ¿También ignora el sapientísimo colega que cuando se trata de peticiones que afecten a la totalidad del reparto, como sucede con la reclamación de sus amigos, se interpondrá esta ante la Dirección general de impuestos según el artículo 263 del referido Reglamento? ¿Quiérete aun más razones de que es un *solemne desatino* pretender que el Alcalde de Mercadal envíe una reclamación de esa naturaleza al señor Delegado de Hacienda que nada tiene que ver con ella?

Está visto: reclamaciones particulares contra el Reparto de Alayor; ídem ídem contra el de Mercadal; y reclamaciones contra la totalidad de los Repartos de ambos pueblos, dirigidas unas a los Ayuntamientos y otras al señor Delegado de Hacienda ¿saben nuestros lectores por qué esa lluvia de reclamaciones contra los Repartos? Porque la *autoridad* de los amigos de *El Bien Público* opina que más convienen los derechos administrados, aun cuando venga después el *rompe-cabezas* de la rendición de las cuentas.

Tan aficionados se han vuelto a reclamar los amigos de *El Bien Público*, que han perdido ya los estribos de tal manera que no saben lo que se pescan, si es cierto lo que nos aseguran de que para solicitar se desapruere el Reparto de Alayor acuden al Alcalde de Mercadal. Y luego dirá tan fresco *El Bien Público* que sus amigos no *desatinan*.

Con que.... hasta otra.

«El Bien Público» que des-

de tiempo inmemorial hace comulgar á sus señores suscritores con ruedas de molino, se pinta, para uso casero, una targeta con las discusiones, que dice que EL LIBERAL ha dejado pendiente, en el espacio de pocas semanas, dice; no ha llegado a contar cuantas. Y, al hablar de ellas, dice: «y otra sobre los «Tipos» de nuestro amigo el Sr. Ruiz.»

Pues puede decir «El Bien Público» á su primo carnal «El Mahonés», de quien se presenta anoche como apoderado, que no olvide que el Sr. Ruiz en su Carta-Prólogo, al hablar del lujo lo hacia en el terreno político-sociológico; que, en este mismo terreno, se presentó EL LIBERAL; pero que el redactor de «El Mahonés» que tuvo á bien contestarnos, no sabiendo que decir, se salió enteramente de la cuestion, apareciendo por los cerros de Ubeda, con Satanás, y poniéndose por servilleta el tapa-rabos, que cree que vió puesto á Adán.

Pues bien; ya que «El Bien Público» se mete á procurador, le diremos que si quiere proseguir la cuestion en el terreno que le presentó el Sr. Ruiz, ó sea en el terreno sério político-social, estamos dispuestos á romper una lanza con él.

Por tratarse de un paisano y muy querido amigo nuestro, copiamos de *La Moralidad* de Barcelona las siguientes líneas:

«Nos place.—Nuestro particular amigo el señor D. Antonio Queralt, á quien (conocidas sus dotes de artista) tuvimos el gusto de suplicar pasara á reconocer el mérito de un cuadro pictórico expuesto en el salon Parés, y que lleva la firma del jóven mahonés, D. Francisco Hernandez Monjo, emite su informe el señor Queralt en carta de la cual extractamos lo siguiente:

«He pasado por el salon Parés al objeto de examinar minuciosamente la marina pintada por el Sr. Hernandez.

A mi parecer presenta un buen conjunto, el agua se adapta muy bien á la luz del celaje, teniendo ésta algunos toques muy acertados; el movimiento de las olas está reproducido con soltura, y las montañas y buques á más de estar muy correctos de dibujo tienen el colorido dado con la maestría propia de un buen artista.

En cuanto al artista si estudia, promete, pues tiene cosas muy buenas en la totalidad del cuadro.»

Damos al Sr. Queralt las gracias más expresivas por el favor y honra que nos ha dispensado.»

Enviamos nuestra más cordial enhorabuena al señor Hernandez, deseando se realicen los augurios del señor Queralt.

El Alcalde de Barcelona D. Francisco de P. Rius Taulé, ha remitido al de esta ciudad para su fijacion en parage público un cartel-programa de las fiestas de clausura de la Exposicion Universal que se celebrarán el próximo mes de Diciembre y que son como siguen:

Día 7.—Solemne colocacion de los retratos de San Raimundo de Peñafort y D. Manuel Milá Fontanals en la Galeria de catalanes ilustres.

Día 8.—Alborada por las bandas del Ayuntamiento, de la guarnicion y sociedades corales.—Gran Festival infantil en el Palacio de Bellas Artes.—Concierto instrumental por la banda municipal.—Gran cantata por todas las sociedades corales premiadas en el concurso.—Fuente mágica.—Iluminacion extraordinaria del homicidio y Plaza de Armas y Fuegos artificiales.

Día 9.—Solemne Tedeum en la Santa iglesia Catedral—Procesion cívica-internacional que desde las Casas Consistoriales se dirigirá al Palacio de Bellas Artes en cuyo salon tendrá lugar la sesion de clausura de la Exposicion.—Grandes y extraordinarios fuegos artificiales por los pirotécnicos reunidos señores Tarruella y Berch, Saura, Espinós y Serra.—Recepcion solemne en el Ayuntamiento en honor del Consejo General de la Ex-

posicion, terminando con una serenata vocal é instrumental en la plaza de la Constitucion—Iluminacion general en toda la ciudad.

En el vapor del domingo saldrá para Madrid nuestro particular amigo D. José Lon, Delegado del gobierno en esta ciudad, donde ha sido llamado telegraficamente por el Excmo. señor Ministro de la Gobernacion para recibir instrucciones de carácter reservado en asuntos del servicio.

Deseamos á tan digna Autoridad un feliz viaje y un pronto regreso.

Segun vemos en los periódicos de Palma, el sábado de la última semana, fué robada la relojería de la Plaza de la Constitucion de aquella capital, propiedad de D. Juan Porcel.

El robo ha sido de importancia pues han desaparecido del aparador unos 250 relojes de plata, oro y níquel, varias cadenas y leontinas del mismo metal y unas 35 pesetas en efectivo. Las pérdidas causadas por el delito se calculan en 20.000 pesetas.

Hablando de la nueva guerrera con que recientemente se ha dotado al arma de infanteria de nuestro ejército, dice *La Almudaina* de Palma del martes último:

«En la recepcion de ayer, los jefes y oficiales del arma de infanteria estrenaron las nuevas guerreras de gala.

La opinion del público está conforme, sin una sola excepcion, en que la tal prenda, es una cosa feísima, indigna de la seriedad de un ejército bien organizado.

Aquella exhuberancia de oro, exhibido por dignos oficiales que no están retribuidos como debieran, aquellos cordones y trenzados que les dan la apariencia de doradas calaveras, son de un mal gusto, de una afectacion, de una pompa chavacana, que solo se conciben en el período de las decadencias.

Nada queda hoy día de la elegante sobriedad de aquellos uniformes y de aquellas prendas, que como el simpático *ros*, traian inmediatamente á la memoria los gloriosos triunfos de nuestra infanteria en Castillejos y en Wad-Ras.»

A las 4 de esta tarde ha salido para Palma el vapor-correo *Menorca*. A bordo se hallaba nuestro ilustrado amigo D. Emilio Cartailhac, notable publicista y arqueólogo francés, co-director de la revista *Matériaux pour l'histoire primitive et naturelle de l'homme*, que se publica en Paris, y no director de la *Revue de Toulouse*, como dijo anteayer *El Bien Público*.

Deseamos al ilustre viajero un felicísimo viaje.

Habiéndose puesto á disposicion de la Alcaldía un perro podenco cojido en propiedad cercaña, pueden los que se crean dueños de él, pasar á reclamarlo, dando para ello las señas y satisfaciendo el gasto que haya ocasionado.

En el casino El Recreo se pondrán mañana en escena las zarzuelas *Toros de punta*, *Niña Pancha* y *Dorm*, terminando con baile de Sociedad.

En El Consey la bonita comedia *El Padron municipal* y la divertida zarzuela *Chateau Margaux* finalizando tambien con baile de Sociedad.

En el día de hoy existian en la cárcel de este Partido cuatro presos con causa pendiente, tres sufriendo condena de arresto mayor y dos á disposicion del Sr. Delegado.

En el vecino pueblo de San Luis, el casino El Progreso dará el próximo domingo por la tarde su acostumbrado baile.

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la poblacion:

Por Luis Carretero, una ternera.
Por Sebastian Olives, un carnero y 2 cerdos.
Por Jaime Olives, un buey y una vaca de segunda clase.

Por Gabriel Valera, 3 cerdos.
Por Miguel Mercadal, una verraca.
Por Pedro Mercadal, un buey.
Por Pedro Palliser, un carnero.
Además se han sacrificado 6 cerdos para tiendas particulares.

Segun leemos en «La Opinion» de Palma correspondiente al martes 20 del corriente, por la Direccion general de Impuestos se ha dirigido un telegrama circular á las Delegaciones de Hacienda en las provincias, prorogando hasta el día 25 del actual el plazo para poder adquirir sin recargo las cédulas personales del actual ejercicio, en las capitales de provincia y demás poblaciones; advirtiendo que esta próroga es la última que se concederá.

O la anterior noticia es una equivocacion del colega ó el telegrama circular de que hace mérito no ha llegado hasta esta ciudad; pues como saben nuestros lectores el día 16 del corriente las cédulas sobrantes se entregarán al comisionado de apremios.

Segun vemos en «El País» de Ciudadela, se anuncia la salida del vapor *Santiga* todos los jueves á las 8 de la mañana, para Barcelona con escala en Pollensa, advirtiendo que los cargadores para dichos puntos deben entregar la nota de la carga antes de las 4 de la tarde de los miércoles.

Leemos en «El Diario de Barcelona»:

«Hemos visto funcionar el *taladrador automático* de Williams, del que tiene la representacion en esta ciudad el conocido óptico D. Alberto Burckhart. Con suma facilidad se marcan por medio del taladro las cifras que se quiere, lo cual ha hecho que varias Sociedades y muchas casas de comercio de Barcelona y de fuera de ella lo empleen para señalar el importe de los documentos de crédito que espiden. Con ello se evitarán en lo sucesivo las falsificaciones en las cantidades de las letras, libranzas, etc.»

BOLSA DE MADRID

22 de Noviembre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 72'650
4 por 100 exterior 87'000
Billetes Hipotecarios de Cuba . 102'100

BOLSA DE BARCELONA

22 de Noviembre, 5-30 t.

4 por 100 interior 72'120
4 por 100 exterior 73'750
4 por 100 amortizable 86'870
Billetes hipotecarios de Cuba . 101'870
Banco Hispano Colonial . . . 46'870
Acciones ferrocarril Francia . . 59'250
Idem Norte 68'250
Idem Orense 12'750
Obligaciones Francia 64'000
Id. Norte 00'000
Id. Orense 32'000
Id. Almansa 69'870
Compañía Trasatlántica . . . 83'500
Empeños del Casino Mercantil
Interior 4 rs.
Exterior 4 id.

NOTICIAS FINANCIERAS

La Sociedad General de crédito ha publicado el siguiente anuncio:
La Junta de Gobierno de esta Sociedad usando de la autorizacion que le fué conferida por la General de accionistas, celebrada el 7 de Abril, próximo pasado, ha acordado adquirir por medio de subasta 1.000 acciones de dicha Sociedad.

al tipo máximo de 175 pesetas cada una, bajo las bases siguientes:

Primera: Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado, en la secretaría de la Sociedad, á las horas de despacho, desde la fecha del presente anuncio hasta el día 29 del actual, á las doce en punto de la mañana.

Segunda: Las proposiciones se sujetarán á los modelos que se facilitarán en las oficinas de esta Sociedad, los cuales deberán estar firmados por el interesado y por corredor público.

Tercera: El día 29 del actual, á las doce de la mañana, se abrirán todos los pliegos presentados. El acto será público.

Cuarta: Serán aceptadas las proposiciones que resulten á menor precio, y en igualdad de precio, las de menor número de acciones. Si resultaren dos ó mas proposiciones iguales, se proroteará entre las mismas.

Quinta: Será obligatoria la entrega de las acciones dentro de los dos dias siguientes al de la subasta, hasta la una de la tarde, y se satisfará el importe de las mismas á su presentacion.

Sesta: Se publicará la numeracion y precio de las acciones adquiridas, amortizadas.

Barcelona 20 de noviembre de 1888.
—Por la Sociedad Catalana General de Credito, su administrador, Manuel Angelon.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad		
9 m.	772'6	137	113	N...	Vient Nuboso
3 t.	771'2	142	116	Id.	Id. Despd.

Temperatura máxima. 15'1°
Id. mínima. 12'9°

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 21

Para Palma vapor «Menorca», capitán D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Palma jav. «Esperanza», patron Miguel Landino, con 5 trips., trigo y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 23, 11-18 m.

La extraccion de la lotería á favor de la Exposicion Universal de Barcelona ha empezado á las nueve de esta mañana y no terminará hasta la noche.

El Sr. Castelar ha aplazado su proyectado viaje á Roma hasta la primavera próxima.

El Sr. Martos ha desistido definitivamente de su viaje á Barcelona.

Han sido llamados por telegrafo los diputados y senadores de la mayoría que se hallan ausentes de Madrid.

FABRA.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

El domingo próximo, día 25 del corriente, á las 9 de la mañana tendrá lugar en el ex-claustro del Carmen la subasta de un mulo, sin dueño conocido, que obra en poder del guardia municipal Sebastian Femenias.

Mahon 22 Noviembre 1888—S. Vinent.

Casino del Consey

El próximo domingo 25 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar la Junta general reglamentaria con objeto de proceder á la eleccion de Vicepresidente y Secretario de la Directiva.

Mahon 22 Noviembre 1888.—El Presidente, J. Seguí.

Administracion de Loterías de 1.º clase

Núm. 6 de las Baleares
Mahon

3—Arravaleta—3

SORTEO DE NAVIDAD

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administracion billetes para el citado sorteo que debe celebrarse en Madrid el día 22 del próximo Diciembre.

Premio mayor: MEDIO MILLON DE DUROS.

Precio del billete entero: 500 ptas.
Id. de la fraccion ó décimo: 50 pesetas.

Mahon 22 Noviembre de 1888.—
El Administrador, Pascual José Hernandez.

MONTE-PIO CATALAN DE QUINTAS

Domiciliado en Barcelona

CALLE ANCHA NUM. 64

Los mozos de las Islas Baleares concurrentes al actual reemplazo podrán inscribirse en la Asociacion general que para los de Cataluña forma cada año dicho Monte-pío.

Las condiciones para el ingreso y las ventajas que ofrece tan benéfica institucion, se hallan explicadas en sus prospectos.

El Banco de Mahon está encargado de recibir las cantidades que depositen los asociados de esta isla.

Para noticias y cuanto se ofrezca dirigirse al Agente General

D. EDUARDO PEREZ DEL VALLE

Hotel Bustámante, 2-Deya-2
MAHON

EN la calle de Gracia n.º 35 se halla establecida una escuela de niñas diurna de 11 á 1 de la mañana y otra nocturna de 7 á 9 para adultos.

El profesor de la misma dará lecciones al domicilio de las personas que lo deseen.

Almanaque de El Motin

para 1889

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL y en casa del repartidor del mismo, Concepcion 7.

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Infanta número 119.

Informarán en la misma calle núm. 160.

Para vender

Lo está la casa calle San Fernando núm. 33.

Informarán calle del Comercio n.º 11.

VINO YAP DIGESTIVO

Se ha recibido en esta ciudad tan celebrado vino y se halla de venta en las principales botillerías, colmados, confiterías y cafés.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.º clase n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Noviembre de 1888.

Ha de constar de dos series de 40.000 billetes cada una, al precio de 20 pesetas el billete, divididos en décimos á 2 pesetas y distribuyéndose 584.000 pesetas en 1.974 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de	80.000
1 . . . de	35.000
1 . . . de	20.000
2 . . . de 5.000	10.000
3 . . . de 3.000	9.000
16 . . . de 2.000	32.000
1.620 . . . de 200	324.000
99 aproximaciones de 250 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	24.750
99 id. de 150 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 35.000 pesetas	14.850
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20 mil pesetas	9.900
9 id. de 1.000 id. cada una para los 9 números restantes de la decena del premio mayor	9.000
9 id. de 500 id. para los 9 números restantes de la decena del premio segundo	4.500
9 id. de 250 id., para los 9 números restantes de la decena del premio tercero	2.250
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.000
2 id. de 875 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero	1.750
1.974	584.000

Mahon 20 Noviembre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

Habiendo llegado á Barcelona el pailebot español MARIA de esta matrícula, admite carga á flete y pasajeros para este puerto.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Santa Ana n.º 7.
Dirigirse calle San Antonio n.º 11.

LA VID

de

Mannel Beltran

En dicho establecimiento se encontrará ATUN EN ESCABECHE de superior calidad por kilos y libras de 400 gramos, como también latas de medio kilo.

NO EQUIVOCARSE

29, NUEVA, 29

FLORES DEL ALMA

COLECCION DE POESÍAS
ORIGINALES DE LA SEÑORITA

DOÑA A. MARCELINA VINENT

Se ha publicado el cuaderno 3.º y se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al infimo precio de 15 cént. de peseta el cuaderno de 16 páginas.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

TEATRO.

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Funcion para hoy

23 NOVIEMBRE

2.ª de abono

2.ª série

Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos del maestro Verdi

UN BALLO IN MASCHERA

Tomando parte las Sras. Rubini y Fábregas y los señores Lluriá, Mestres (S.), Mesures, Berti, Amengual y Rey.

NOTA.—Se está ensayando para ponerla en escena á la mayor brevedad la ópera

FRA DIAVOLO

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.